

Número suelto, 15 cént.

REDACCION  
Y ADMINISTRACION  
ARMAS, 1, 3.º  
TELEFONO 1705



AÑO 11

DIARIO DE LA MAÑANA

NUMERO 153

# EN UN IMPETUOSO AVANCE SON OCUPADOS ELORRIO, BERRIOSABAL Y OTROS PUEBLOS

## Un botín incalculable ha caído en nuestro poder

Horas desisivas

### La España de ayer, ofrece sus consejos a la España que amanece

por Teófilo ORTEGA

Concluía su existencia un buen padre que fundó hogar, creó familia y honró a su pueblo; y a borde de la Eternidad, en cuyo umbral hemos de dar cuenta a Dios de nuestros pasos por la tierra, reunió a sus hijos, y en la quietud que presta a cabeza y corazón la misma turbación de la agonía, les dijo:

--Estas ramas secas, estos sarmientos, que tengo en la mano, os van a enseñar vuestro camino.

Como estos sarmientos de vid sois vosotros. Fijaos: uno a uno, con toda facilidad, mi mano de moribundo les quiebra y destroza. La mano de un agonizante basta para deshacerles.

Miró al hijo mayor; fijó en él sus ojos de padre y medio ruego, medio mandato, les dijo:

--Una ahora todos esos sarmientos en un haz.

El hijo mayor, el más fuerte, el que recibía directamente los deberes y los derechos del padre agonizante, hizo, con todos los sarmientos, un haz.

--Ahora--volvió a decir el padre moribundo--trata de romperlos.

No pudo. Si fibra a fibra, junco a junco, pelo a pelo, hombre a hombre, cualquiera pudo destrozarlos, cuando se reunieron en grupo y haz, cuando se comprendieron y estrecharon, no había fuerza humana capaz de romperlos.

--Así es--prosiguió y terminó el padre, ya impaciente, por atravesar inquietudes de esta lucha de nuestro vivir--. Así es la vida; esa es nuestra batalla.

Separados, dispersos, uno a uno, caeríamos hoy éstos, mañana los otros, todos al fin destrozados con suma facilidad. No solamente destruidos por una mano enérgica y fuerte, sino por cualquier puño de niño o de mujer. Pero unidos, apretados, formando haz, no hay hombre de fuerza humana que pueda acabar con nosotros.

Unión. Por unidos, seréis, no más, no el doble, sino invencibles. Por separados, aunque seáis los mejores, los más heroicos, seréis los más débiles. Unión dice victoria; y desunión, derrota. Eso enseñó en el postre instante el padre honrado, bueno y capaz. Los hijos le escucharon, y al mismo tiempo que lloraban su muerte, se miraron unos a otros y se abrazaron.

Solamente alguien corría con el rabo entre piernas. Era Satanás. Incienso de gloria se encargó de borrar

el otro recuerdo. Porque un penetrante olor a azufre, llegaba hasta la nariz. El Malo había dejado huella de su paso.

\*\*\*

Una España acaba, otra España empieza. Una España que fué, en muchos aspectos, buen padre, y que da sus consejos, al lado mismo de sus hijos doloridos e impacientes.

Al hijo mayor, que es en número y por temple Falange, le dicta deberes de unión. Y Falange mira a ojos claros de hermanos

--Requetés y demás milicias--y olvida pequeñas diferencias y les pide la fusión en su haz, con dramático imperativo de sacrificio. Hace falta el haz, para que el sarmiento seco o el verde junco no muera. Hace falta la unión, para que el Enemigo, el Malo, el Encubierto, no pueda partir, sarmiento a sarmiento, junco a junco, nuestro honor y con semblantes de seres que conocen ya la verdadera justicia divina.

Sé que Falange ve y comprende ese deber y sé

que Falange, hijo mayor, le cumple hoy, con alegría en las entrañas. El Ausente juzgará, donde se halle, nuestro severo y definitivo obrar. Por ser hijos legítimos de España, estoy seguro de que Falange y todo camisa azul será digno de José Antonio al obedecer al Caudillo, que ahora manda que sigamos el consejo de la España que acaba, en este amanecer de Imperio, cuyo consejo no es otro que el dar, cara al enemigo, nuestro grito y nuestra consigna de estar juntos y apretados, formando haz. HAZ. "HAZ".

En la página 8, primer artículo del reportaje

"Lo que nos enseña la guerra"

### CRONICA DEL FRENTE

## Continúa el intenso castigo artillero sobre Madrid

Talavera de la Reina (una de la madrugada, por teléfono)--Otra vez el interés periodístico se lo lleva el frente de Vizcaya, donde en cuanto apareció la bonanza tornaron nuestras gloriosas tropas a reanudar las rutas de victorias que pronto, muy pronto, nos llevarán a Bilbao. Hoy ha sido una magnífica jornada la desarrollada por aquellas latitudes engarzando a la nueva España Imperial, entre otras importantes posiciones, los pueblos de Elorrio y Ergueta.

Cuando esto ocurre por el Norte, por los frentes del Centro y, en especial, por los que cercan a Madrid, no ocurre nada de especial mención que altere el tono llevado en días anteriores.

Sigue, y esto merece que se le preste alguna atención, el fuego intenso de nuestros cañones, sobre el casco de población de Madrid, que se encuentra fuera de la zona declarada por el Caudillo como neutral. A decir verdad, no ha cesado

do la lluvia de metralla sobre las defensas militares y posiciones fortificadas de la ciudad, aun irredenta que comenzó nutrida, intensa, como fuego de maldición sobre los culpables hace seis o siete días. Castigo que tiene consternados a los rojos y que es un síntoma bien significativo de los procedimientos que nuestros mandos, han decidido seguir en vista de ciertas tozudezas criminales y determinadas conductas de los enemigos. La guerra, cuanto más dura, antes nos llevará al fin, que es el ideal de todos.

Ni operaciones ni clase alguna de movimientos, tanto de los rojos como de nuestras tropas, hemos de reseñar hoy. Tenemos, sin embargo, que anotar algunas de las cosas que suceden en Madrid. Es la primera la disolución de la triste y de negro perfil Junta de Defensa de Madrid. Algunos de los servicios a ella encomendados pasan a incumbencia del Consejo municipal, reorganizado ya y presidido por Henche de la Plata. A Miaja se le limitan sus prerrogativas en cuanto a lo civil se refieren y tan sólo se admitirá su autoridad en lo relativo a defensa militar de Madrid. No hay que advertir que los miembros del nuevo Consejo municipal son lo peor de lo peor de la U. G. T. y de la C. N. T., que es tanto como decir lo superlativo de la maldad y perversidad humanas. Como lo concerniente a evacuación y alimentación pasa a depender de estos facinerosos, podemos figurarnos lo que ocurrirá, y como va agudizarse la nota de inhumanidades

y crímenes en estos últimos días que le quedan de vida roja a Madrid.

A nuestras avanzadas de aquí llegan las noticias de los avances realizados por Vizcaya. Los enciende en entusiasmo y fervor y a pleno pulmón inmediatamente se les comunica a los vecinos del otro lado de las trincheras, que ya que por los conductos suyos nunca lo sabrían, de este modo se enteran y saben a qué atenerse. Aunque aparentemente hacen como que no creen en nuestros progresos, al final acaban hasta por preguntarlos reiteradamente.

¿Será porque esperan y anhelan de que sean mayores nuestros avances para así acabar pronto su cautiverio?

Herminio PINILLA YUBERO

### Prieto teme por la situación de Bilbao

Valencia (cinco tarde)--Han conferenciado durante más de una hora Largo Caballero, García Oliver y el ministro de marina y aire Indalecio Prieto sobre la situación de Bilbao. Indalecio Prieto creyó conveniente instalarse en un barco para estar preparado a cualquier eventualidad. García Oliver le disuadió de tal actitud. La impresión que el gobierno de Valencia tiene sobre Bilbao es pesimista. Aguirre ha lanzado su última llamada de angustia al gobierno sin que haya obtenido respuesta. (De nuestro servicio especial).

### Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 24 de abril de 1937.

#### Ejército del Norte

FRENTE DE AVILA, SORIA Y ARAGON. -- Sin novedades dignas de mención.

FRENTE DE VIZCAYA. -- Han continuado las brillantes operaciones en este frente. Después de tres días de avances victoriosos por la montaña, han caído nuestras tropas sobre Elorrio y en marcha rápida y decidida, se han lanzado sobre las posiciones enemigas, que iban desde Mondragón a Vergara, derribando este importantísimo frente y poniendo en fuga al enemigo y persiguiéndolo en la dirección de Elgueta a Durango.

Arrolló las unidades que intentaban defender la altura de Elgueta, donde a la caída de la tarde, desfilaban victoriosas nuestras tropas, habiéndose apoderado de un verdadero arsenal de armas, municiones y pertrechos de guerra, imposible de clasificar rápidamente y que señala lo grave de la derrota sufrida por los rojos y la importancia del victorioso avance de nuestras tropas. Centenares de prisioneros, con los brazos en alto, y dando vivas a España, se han entregado a la nobleza y generosidad de las tropas nacionales, confiados en las promesas que hoy se cumplen, de que los que entreguen las armas y de buena fe se sometan, nada tienen que temer al Ejército Nacional, que crea una España para todos.

La hora en que terminan las operaciones impiden dar cifras de las bajas sufridas por los rojos, si bien se sabe que son centenares los muertos abandonados y pasan de 500 los prisioneros cogidos en una parte del frente. Nuestras fuerzas han ocupado Campazar, Elorrio, Los Tres Inchartas, Berriosabal, Arpiolaro, Santamañazar y Sitriniñarro.

FRENTE DE ASTURIAS Y LEON. -- En estos frentes se han cogido doce muertos con armamento, entre ellos, un capitán y un teniente de milicias. Se pasaron a nuestras filas tres milicianos con armamento y ocho sin él.

#### Ejército del Sur

Intentos enemigos en los sectores granadinos han sido castigados, produciéndole gran número de bajas.

#### Actividad de la Aviación

En el frente de Bilbao las bombas de nuestros aviones alcanzaron gravemente a dos buques mercantes contrabandistas. Salamanca, 24 de abril de 1937.--De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Irujo pide diez mil milicianos catalanes a Companys

Barcelona.--Irujo ha conferenciado con Companys para pedirle que se envíaran a Bilbao diez mil milicianos catalanes.

He aquí lo que contestó Companys:

"No podemos hacer eso porque en breve necesitaré esos milicianos y muchos más para defender el suelo de Cataluña. Lo que debían hacer los vascos es dejar su tierra, donde ya nada tienen que hacer, y venirse a Cataluña para ayudarnos."

### Los rojos pierden un barco cargado de petróleo

Barcelona.--La radio C. N. T. y F. A. I. decía ayer tarde que se tienen noticias de que un barco mercante, que había sido cargado de petróleo con destino a la España roja, ha desaparecido y se cree fundadamente que fué apresado por navíos de los nacionales.

### Visado por la Censura

## Hierro y corazón

Hierro en la voluntad y amor en el corazón, vamos los hombres de la Falange, haciendo realidad las promesas contenidas en aquel amanecer de octubre del 33.

Hierro y corazón. Amor y sacrificio. Esto presidía la vida de nuestros escuadristas, y éste será el sello de nuestra Patria.

El hierro del arado, el del yunque... el hierro del trabajo, será el que pese sobre todas las conciencias y sobre todas las voluntades; pero siempre suavizado, lubricado con un inmenso, con un épico y sentido patriotismo.

Queremos que todos nosotros, con nuestro personal trabajo, tengamos que labrar el hueco que hayamos de ocupar.

Y que cada día aumenten las dificultades que José Antonio pidiera, para que siempre estemos atentos a que no se oxide el hierro de nuestra voluntad, ni se debilite

con la dulzura de una vida en la que el amor sin lucha, hecho veneración, nos enervara y nos afeminara.

Que no se condense todo en fáciles canciones, ni en laurel siempre agradable, sino que después de cada triunfo, y a lo largo de nuestro amor presente, tengamos sobre nosotros la preocupación de un futuro que hay que engendrar digno de las victorias actuales.

Es deber de los que con nosotros vienen tener siempre florido el deseo de trabajar, porque trabajo es cualidad viril, y del mismo modo que en la lucha por el amor es el hombre el que ataca, en nuestro afán patriótico hemos de ser los hombres, con nuestro trabajo y nuestra lucha, que consigamos para siempre la vida y el esplendor imperial para España.